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Hassler verwendete die beiden Feldbücher, um direkt vor Ort seine Beo-
bachtungen ( Winkelmessungen, astronomische Beobachtungen, Notizen, 
etc. ) schriftlich festzuhalten. Seine Bezeichnung « Beobachtungs-Tagbuch » 
(darüber geschrieben « Messungs-Tagbuch », vgl. Feldbuch 2, Seite [ 1 ] ) un-
terstreicht den notizenartigen Charakter der Feldbücher, ebenso der Um-
stand, dass er diese von vorne und von hinten her zu beschreiben begonnen 
hat. Ausserdem sind jeweils einige Blätter lose eingelegt worden. Neben 
Hasslers eigener Handschrift sind auch jene von Gehilfen feststellbar. 

Weil die beiden Feldbücher zu den ältesten Dokumenten der schweizeri-
schen Landesvermessung gehören, schien es angezeigt, sie elektronisch 
aufzubereiten und als Quellen digital zur Verfügung zu stellen. Mit den 
pdf-Dateien wurde angestrebt, die Feldbücher möglichst originalgetreu 
abzubilden, so wie sie sich physisch präsentieren. Um genaue Zitierungen 
zu ermöglichen, wurde eine Paginierung eingefügt. Für Feldbuch 2 wur-
de die mit « No. 2 » und « 1793 » beschriftete Umschlagseite als massgebend 
angenommen. Erstere Nummer ist vermutlich bei der Inventarisierung der 
von Hassler zurückgelassenen Akten im Juli 1805 ( Staatsarchiv Aargau, 
R01.IA04 [ 1751 – 1813 ], Nr. 24 ) nach seiner Auswanderung in die USA an-
gebracht worden. Obwohl das Feldbuch 2 in Goldprägung mit « 1793 » be-
titelt ist, wurde es erst im Herbst 1799 begonnen. Eingeklebte Blätter sind 
sowohl im gefalteten als auch im aufgeklappten Zustand erfasst und in der 
Paginierung mit den Buchstaben « a » etc. bezeichnet. Um die Datenmenge 
zu minimieren, wurden eine grössere Anzahl aufeinander folgender leerer 
Doppelseiten mit einem einzigen Platzhalter wiedergegeben, der allerdings 
nicht jeweils neu gescannt wurde ; die leeren Seiten sind in der Paginierung 
berücksichtigt.
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Hassler used the two field books for the written on-site annotation of 
his observations ( measurements of angles, astronomical observations, no-
tes, etc. ). His designation « Messungs-Tagbuch » ( measurement diary, Field 
Book 2, page [ 1 ] ) underlines the note-like character of the two field books 
as well as the fact that he started to write them from the front and back. 
Furthermore, some loose-leaf sheets were attached. Besides Hassler‘s own 
handwriting, one also recognizes those of his assistants. 

Because these two field books are among the oldest documents relating to 
the survey of Switzerland, it looked appropriate to prepare them electro-
nically and to make these sources available digitally. The pdf files strive for 
an original representation of the field books, as they are physically. To be 
able to make precise references, the pages were paginated. For Field Book 
2, the cover page numbered with « No. 2. » and « 1793 » was considered to 
be correct. The first number was presumably added in July 1805 during the 
inventory of the documents which were left by Hassler when he emigra-
ted to the United States of America ( State Archives of the canton Aargau 
StAAG, R01.IA04 [ 1751 – 1813 ], Nr. 24. The pages which were glued in were 
scanned both folded and unfolded and were paginated with the letters 
« a, b, » etc. To minimize the data volume, a larger number of consecuti-
ve blank double pages were represented by only one placeholder, which, 
however, was not re-scanned. The blank pages were taken into account in 
the pagination.
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